

CONDUCTA PERSONAL

Conducta y vida nacional

Mañana día de aniversario, de recordación, de revisión de conducta individual, de comparación con los que más sufren o se sacan, de propósitos sinceros y también de ilusión y de esperanza.

Conducta individual lo hicieramos en conjunto del nacionalismo, poniendo un salto gigantesco en la marcha hacia adelante por el cual. Nada importa que existan unos momentos de calma y otros de estancamiento.

El pueblo caído en la degradación nacional lanzó Sabino su grito de vida, su voz de alarma. Euzkadi, dijo, ha vivido siempre en la reconquista de la libertad perdida; la lengua nacional es como maravilloso euskera, y lo aprendió; su caída está en ese cultivo su literatura; atribuyó al extranjero la pérdida de la pureza de la raza.

En esta etapa, la etapa heroica por excelencia, del grupito de mártires, su existencia en el principio de otra de expansión por todos los rincones de nuestra tierra. Con el engrandecimiento del radio de acción se gana con la beligerancia, fuerza, y con ésta se influye en los sectores más opuestos.

Una nota estridente y penosa, que nos llena de vergüenza ante las nacionalidades irrederadas; una espina clavada en el corazón de la posesión del triste privilegio de vivir cada vez más lozana. Es la causa del euskera, que huye y retrocede acosado por todos, a pesar del esfuerzo hacia la restauración. Significa la pérdida del euskera la desintegración de una parte importantísima del alma euskaldun.

En esta etapa, la etapa heroica por excelencia, del grupito de mártires, su existencia en el principio de otra de expansión por todos los rincones de nuestra tierra. Con el engrandecimiento del radio de acción se gana con la beligerancia, fuerza, y con ésta se influye en los sectores más opuestos.

B. Estornés Lasa. Euzkeldun berri.

PANORAMA UNIVERSAL

Las Filipinas, independiente

Los buenos patriotas han deseado desde el 15 del actual la independencia política de las Filipinas. Treinta y siete años de dominación han servido para el éxito una lucha perdida por la raza malaya.

sin los impulsos pro independencia dados a la cuestión por el diputado americano Tydings-Mc. Duffie, de ascendencia irlandesa, acaso el Acta histórica se estancase aún indiscutida en los archivos oficiales.

Entendamos que la "independencia" de Filipinas todavía adolece de sujeciones al freno yanqui. Se la restringirá durante la década señalada para proteger los intereses políticos, financieros y económicos de los Estados Unidos, así como los derechos de sus ciudadanos.

En su júbilo, los filipinos lo han aceptado. Seguros de su capacidad y experiencia, vislumbran desde ahora, el día de su liberación completa, como digno pago a sus inmensos desvelos por lograrla.

ERRI.

J. Blas de Abando MATERNIDAD PRIVADA CIRUGIA DE LA MUJER

SANATORIO BILBAINO

Lo del "straperlo"

Madrid.—Esta mañana el señor Bellón se ha dedicado a estudiar las diligencias sumariales y ha tomado declaración a una señorita mecanógrafa del hotel en que se hospedaba Strauss.

Madrid.—Esta mañana el señor Bellón se ha dedicado a estudiar las diligencias sumariales y ha tomado declaración a una señorita mecanógrafa del hotel en que se hospedaba Strauss.



Fotografía del colegio de Orduña, cuyo cliché ha sido facilitado por el Ingeniero de Minas don Antonio María de Irímo, y en el que aparece a mano izquierda, debajo de un Padre jesuita, el primero de la fila tercera, contando de la parte inferior, el alumno Sabino de Arana-Goiri. Curso de 1878-79.

Los actos nacionalistas de hoy

Los grandes mítines de Donostia y Gernika

A la lista de trenes especiales hay que añadir otro para el recorrido Sukarrieta - Gernika

DOS ACTOS DE GRAN ENVERGADURA

Poco hemos de decir ya en orden a los dos importantísimos actos que han de celebrarse hoy, domingo, en el frontón Urumea y en el frontón Gernika. El pueblo nacionalista de Gipuzkoa y Bizkaya se apresta con entusiasmo insuperable a asistir a actos de la trascendencia y significación de los que hoy han de tener lugar, y bien puede afirmarse, sin que suene a hipótesis, que a la capital de la región hermana y a la villa donde se conserva el Arbol de nuestras libertades acudirán nutridas representaciones de todas las villas, anteiglesias y pueblos de Gipuzkoa y Bizkaya en los que nuestro partido tiene organización, que son la casi totalidad de los mismos.

¡Hermosos espectáculos que podrán presenciarse en Donostia y Gernika! ¡Doblemente hermosos por la importancia de los actos a celebrar y por el inmenso gentío que acudirá a presenciarlos, animado por el elevado sentimiento de quienes nos honramos figurando bajo los gloriosos pliegues de la bandera de Jell!

La jornada tan ansiosa y arduosamente esperada por los nacionalistas de Gipuzkoa y Bizkaya ha llegado ya. Dentro de breves horas se oír la elocuente y persuasiva palabra de nuestros diputados y de los oradores designados por esta magnífica Agrupación nacional que se llama Mendigoxale Aberkoi-Batzar.

EN DONOSTIA

A continuación publicamos el programa de los actos a celebrar en tan señalado día.

A las nueve, solemne misa cantada en la iglesia matriz de Santa María. Se aplicará en sufragio del alma de Arana-Goiri'tar Sabin, en ocasión del trigésimo segundo aniversario de su muerte. Euzko-Abesbatza, bajo la dirección del maestro don Gabriel de Olaitzola, interpretará por primera vez la misa compuesta por el presbítero y notable compositor don Lucas de Guridi.

Han sido invitados al piadoso acto las autoridades del Euzkadi-Buru-Batzarra y los diputados nacionalistas en las Cortes españolas.

A las once, grandioso mitin en el frontón Urumea, en el que hablarán los diputados nacionalistas en las Cortes españolas que a continuación se citan.

Don Manuel de Irujo, diputado por Gipuzkoa; Don Telesforo de Monzón, diputado por Gipuzkoa, y Don José Antonio de Agirre, diputado por Bizkaya.

Por la tarde, representación y estreno en Donostia de la obra de don Gabriel de Olaitzola titulada "¡Gora, gora antzifeko legiak!"

En el intermedio pronunciará un interesante conferencia el diputado nacionalista en las Cortes españolas don Telesforo de Monzón.

El acto tendrá lugar en el Teatro de los Poxpolifias, y dará comienzo a las cinco y media.

Por creerlo de interés vamos a dar el horario de los dos trenes especiales de la línea de los Ferrocarriles Vascongados.

Primer tren Salidas: Eibar, 7,45; Maltzaga, 8; Elgoibar, 8,6; Mendaro, 8,17, y Donostia, 8,28 (llegada).

Salida de retorno de Donostia, a las 17,30; de Mendaro, a las 18,32; de Elgoibar, a las 18,55; de Maltzaga, a las 19,01, y llegada a Eibar, a las 19,06.

Segundo tren

El horario de los dos trenes especiales de la línea de los Ferrocarriles Vascongados.

Primer tren Salidas: Eibar, 7,45; Maltzaga, 8; Elgoibar, 8,6; Mendaro, 8,17, y Donostia, 8,28 (llegada).

Salida de retorno de Donostia, a las 17,30; de Mendaro, a las 18,32; de Elgoibar, a las 18,55; de Maltzaga, a las 19,01, y llegada a Eibar, a las 19,06.

Excursionistas

En SAN SEBASTIAN, os recomendamos para comer bien CASA RODIL.

Salidas: Zarautz, 9,40; Orío, 10,01; Aginaga, 12,12; Usurbil, 10,15; Lasarte, 10,20, y Donostia, 10,31 (llegada). Saldrá de Donostia a las 13,16; de Lasarte, a las 13,28; de Usurbil, a las 13,34; de Aginaga, a las 13,37; de Orío, a las 13,48, llegando a Zarautz a las 14,07.

Los billetes de los trenes especiales sólo podrán utilizarse para los mismos coches en que se haya hecho el viaje, no siendo valederos para ningún otro.

EN GERNIKA

Esta tarde, a las cuatro, en el frontón de la villa, tendrá lugar el gran mitin organizado por Mendigoxale Aberkoi-Batzar.

En él usarán de la palabra los siguientes oradores: Don Esteban de Urkiaga, Don Pedro de Basaldúa, Don Carlos de Linazasoro, "Altzeta", Y don José Antoni de Agirre.

También actuarán los bertsoariak Balentin de Enbeita y Sabin de Enbeita.

A continuación damos horarios de trenes y autobuses que pueden utilizar los abertzales para su desplazamiento a Gernika.

SERVICIOS ORDINARIOS Por tren.—Salidas de Bilbao, por la estación de Abando, a las 6,35, a las 9,30 y 1,10.

Salidas de Gernika, a las 5,48 y 6,40.

POR AUTOBUSES Salidas de la plazuela de la Encarnación a las 7, a las 9,30, a las 11,30 y a las 2,30.

Salidas de Gernika, a las 5,56 y 7,06.

SERVICIOS ESPECIALES Organizados por la Federación Nacional de Mendigoxales (Mendigoxale Aberkoi-Batzar).

Por autobús.—Salida de la plazuela de la Encarnación a las 2,30 de la tarde.

Los billetes, al precio de 4,60 ida y vuelta, se expenden en la Secretaría de Juventud Vasca de Bilbao.

Para el regreso, los autobuses saldrán de Gernika a las ocho de la noche.

Este entusiasmo es verdaderamente grande.

Y en vista de la expectación que existe para asistir al gran mitin, se ha dispuesto la salida de Sukarrieta de un tren especial, que partirá a las 14,30 (dos y media de la tarde). Es de esperar que los abertzales de Bermeo y Mundaka sabrán aprovechar este excelente servicio que se les ofrece.

Además, conviene tener presente que entre Sukarrieta y Gernika el tren parará en todas las estaciones y apeaderos a fin de facilitar el desplazamiento de los abertzales afiliados y simpatizantes de aquel bellísimo paraje de nuestra patria.

En Juventud Vasca de Bilbao se había vendido anoche la casi totalidad

Sabino: Su inmortalidad

"¡Rey de los mundos, óyenos y ampara eternamente—a los hombres purísimos, a las razas ejemplares—que te cantan al borde de los antiguos mares!"

(Leconte de Lisle, "Himno védico").

Sabino vive en el espíritu de nuestro pueblo con más raigambre que cuando estaba entre nosotros, y con su vigorosa personalidad sucede lo que no suele acontecer con otras figuras de bien ganado afecto o de singularísimo relieve. Pasan los años y hay que acordar a éstas expresamente para consagrarles unos momentos de sentido recuerdo o de admiración por lo que nos dejaron de sí al precederlos. Después, nada.

Se manifiestan así los actos humanos—y no de otra manera—, porque otras causas embargan de continuo nuestra atención en la continuidad de nuestra vida, que es de enlace con la eternidad.

Con nuestro Sabino, para los que le amamos como corresponde, con amor de gratitud, no sentimos la necesidad de recordarle de vez en cuando ni a fecha fija, porque surge él ante nosotros en todo momento, como genio vivificador de lo que revive en todas las manifestaciones de la vida de nuestra raza.

La figura gigante de Sabino surge luminosa en todo nuestro renacimiento a que, fortaleciendo lo que necesitaba vigor y reconstituyendo lo perdido entre los escombros de nuestras propias ruinas, va levantando a Euzkadi a su estado normal, a su salud espiritual, desligándola de cuanto la hace deformada y confusa. Aun fuera de la órbita del nacionalismo son millares los vasos que, aunque sin darse cuenta, se han movido a la luz de la aurora sabiniana, dando a la labor del Maestro una magnitud insospechada.

Por esto los patriotas que conocieron la época presabiniana, al comparar aquellos años con los nuestros, abren su corazón a la gran esperanza de la redención patria.

Sabino fué ejemplarísimamente bueno, y como promotor y sostenedor de nuestra recia y profunda revolución, espiritual en Jell, hace ganado doblemente la inmortalidad, la de todos los buenos, ante Dios, y otra ante este nuestro pueblo, a quien enseñó los caminos de su verdadera vida, con directrices que antes de ser de redención para nosotros fueron para él de calvario, que hubo de recorrer cuando nosotros no sabíamos ni a qué nombre responder con verdad, y con aquella, entereza, aquel valor, aquella integridad, que hacen de él el primer mártir de la patria.

Nacionalismo y catolicidad fueron los postulados sabinianos, que son fuentes vivas de humanidad, universalidad y eternidad, tal como Dios lo quiere, tal como Sabino lo sentía, que nada quería si todo no había de conducirnos a los vascos inmortales a los pies de Dios.

He ahí, sin duda, el secreto de la doble inmortalidad de Sabino de Arana ante Dios y ante Euzkadi, nuestro pueblo, que él tanto amó y tanto anduvo a la deriva hasta que descubrió su propio yo, hoy tan conocido, que constituye el mayor orgullo de los que somos vascos, porque Dios así nos ha hecho.

Juliana Azpeitia de Eskauriatza.

En Italia

Las tempestades han producido una verdadera catástrofe en Calabria y Sicilia

Reggio (Calabria).—De acuerdo con los últimos datos oficiales, los muertos a consecuencia de las tempestades registradas en Calabria y Sicilia se elevan a ochenta y dos. Tropas de milicianos, ayudados por los bomberos, han estado trabajando durante la noche para sacar los cadáveres de las víctimas y rescatar a los heridos y a los que se han quedado en casa. Una parte de la ciudad de Calatrazo ha desaparecido. Se han derrumbado cuarenta casas y otras veintidós han quedado completamente ruinosas, pues dos puentes situados en las cercanías de dichas casas fueron arrastrados por las aguas, destruyendo todo lo que han encontrado en su camino.

de billetes para los servicios especiales organizados, que tendrán su salida a las dos y media. Quedaban unos pocos, que podrán adquirirse hasta las doce de la mañana de hoy, Y recomendamos a quienes piensen utilizar estos servicios se apresuren a adquirir los billetes, a fin de que no se encuentren con la desagradable sorpresa de que cuando se decidan a hacerlo se hayan terminado ya.

Por lo que se refiere a los servicios por autobús organizados por el grupo de mendigoxales de Sabin-Etxia, ya dijimos que el viernes se agotaron los billetes prueba evidente del gran entusiasmo que existe para asistir al gran mitin de Gernika.

Se recuerda a los que han de efectuar el viaje que la salida tendrá lugar frente al Batzoki a las dos y media de la tarde y el regreso en Gernika se iniciará a las ocho de la noche.